
被人说在北京过得沧桑
而决定学化妆

或许对于普通人来说，职业化妆师并不罕
见，但对于像我这样的视障人士来说，大家对我
这份职业背后有太多的好奇。这些年来，我被问
最多的问题就是，既然都看不见，有必要化妆
吗？
坦白说，我很理解这种想法，因为我刚失明的

时候也曾这样想过，在我 9岁那年，我的视力开始
变差，16岁的时候被医院确诊为视网膜色素变性。
当时，我真的觉得天都塌了，再也不可能会有美好
的人生了。
但我后来转念一想，如果看不见不是一种缺

点，而是一种特点，那就不一样了。如果不是因为
失明了，我可能无法理解失明后的人生也可以活
得很精彩。虽然我失去了看见这个世界的能力，但
我拥有了感知这个世界的能力，比别人更加温柔
地去触摸这个世界。
决定去学化妆，还要从一次特别的经历讲起。

有一次我参加电视节目，抹了乳液，洗了头发，觉
得自己的形象还不错，但当节目视频播出后，我发
给老家的人看了一眼，结果他们对我说：“你在北
京混得不好吧，怎么这么沧桑？”当时我就下定决
心一定要去学化妆。
当这个想法在我内心萌芽后，困难也接踵而

至，我想对于我们这样的视障人士来说，最大的挑
战就是不知道自己能不能画好？但我告诉自己，先
不要去想这个问题，勇敢地迈出第一步最重要。

完整地画好一个妆容
用了半年时间

刚开始，我想到了让身边的朋友帮我介绍化
妆师，可当我把这个想法告诉他们的时候，大家都
直摇头，告诉我盲人怎么可能会化妆？
后来，我终于找到了一位愿意教我的化妆师，

那段时间，我每周都要乘坐一小时的公交车去学
习化妆，学到一些简单的技巧后，我就开始自学，
这些年我也总结出了一些方法和经验。
虽然现在有些国产化妆品品牌包装上已经带

有盲文，但我使用的化妆品都是不带盲文的。首
先，我需要自己一个个地去标注，比如拿透明胶贴
在不同化妆品的不同位置上，干性的我会贴在盖
子上、油性的我就贴在瓶底。
口红有很多色号，该怎么区分呢？我最开始想

到是做一个口红架，按照由浅到深的顺序把我买
的所有口红进行排序，但这样做有个问题，那就是
我一旦拿错了以后所有的口红顺序或许都会乱
掉，于是我又想到了去贴双眼皮贴，但是贴多了也
容易分辨不出来，最后，我发现有一种钻石贴大小
刚刚合适，而且都是凸起的，即使沾水也没事，于
是我就把它们做成了盲文的形状，终于解决了口
红的问题。
至于眼线，我其实画的时候都是凭着皮肤的

感觉，那个位置的皮肤其实是非常敏感的，我完全
能感觉到笔画在哪里；眉毛的感觉就比较弱了，具
体起笔落笔比较难控制，我的解决办法就是大量
地练习，一次画歪了就擦了再画，最长一天可以练

习四、五十遍。
我记得有一次我画好妆出门了，结果路上一

位老奶奶突然喊住我，问我脸上怎么这么多白斑？
我才反应过来自己粉底液涂多了，那种尴尬的场
景令我至今难忘。
等我能画出一个完整的妆容，基本上已经练

习了半年时间。

影响一万名女性的
愿望实现了

让我意外的是，当我把自己化妆的短视频发
布在网上后，来自全国各地的视障人士纷纷联系
我，告诉我他们也想找我学化妆。
有一个女孩联系我的时候正在读高中，她告

诉我毕业后一定会来北京找我学化妆，这个约定
果然实现了，我至今记得她对我说：是我带给了她
勇气，让她发现把化妆这么难的事情都学会后，有
勇气去尝试人生中的更多可能性。
盲人虽然看不见，但大多数人学过按摩，比较

了解中医的穴位，我经常用她们能听懂的方式来
讲解，进度会很快。我的学生只需要 21 节课左右
的时间就能熟练掌握好几种妆容。
我在教别人化妆的时候，常常和他们说，美的

标准不止一面，你们不要想着今天要画的妆，是要
多么靠近所谓的美的标准，我知道很多化妆师都
会疯狂地去遮雀斑，眼睛要不断地放大。在我眼
中，真正的美，源自于对自己的热爱。如果大家都
按照一个模板去追求美，那才是很可怕的事情。
只要自己觉得美，那肯定就是这个世界上独一
无二的美丽。
“终有一天，我将影响一万名女性。”这些

年来，我的微信签名一直都没有变，但今天看
来，感觉这个愿望已经实现了，但我会继续下
去，去影响更多人。
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“盲人化妆师”引发热议 将美带给更多的视障人士

看不见光的她，如何重新定义美？
“大家好， 我是佳佳，

今天教大家化一个红棕知

性妆。 ”直播间里，肖佳娴
熟地打开桌上的各类化妆

用品， 讲解各种妆容的技
巧。 镜头前的观众或许很
难发现， 她是一个已经失
明十多年的视障人士。

6月 7 日，“90 后盲人
宝妈教万名视障女孩化

妆”话题冲上全国热搜。这
位宝妈名叫肖佳， 来自北
京，是一名 90 后，16 岁失
去视力后， 她开始学习化
妆， 今年是她成为盲人化
妆师的第 10 年。

看不见光的她， 究竟
是如何化妆的? 或许这是
每个第一次听到她故事的

人都会发出的疑问。 但比
起答案本身， 更为重要的
是，在这个过程中，她重新
定义了美，同时，她正在将
美带给更多的视障人士。
《新闻晨报》记者联系到了
肖佳，以下为她的讲述。
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